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В ТюмГУ прошел IV Федеральный 

окружной этап Всероссийской олимпи

ады школьников по химии и биологии. 

Юных Ломоносовых принимал ректор 

ТюмГУ, академик Геннадий Куцев.

По случаю такого славного праздника мы задали VIP-персонам три совсем простых вопроса.
1. Когда вы в последний раз заразительно 

смеялись? И по какому поводу?
2. Вас когда-нибудь разыгрывали, и как?
3. Что для вас значит 1 апреля?

Владимир Ульянов, главный федеральный 
инспектор по Тюменской области1. В жизни так много смешного случается, что даже и не припомню отдельных примеров.2. Разыгрывали. Спина до сих пор белая (смеется).3. Ровным счетом ничего. Обычный день.

Николай Скалой, доктор филологических 
наук, профессор, директор Информационно-биб
лиотечного центра ТюмГУ1. Всю жизнь только и смеюсь. А что делать?2. Разыгрывал больше я, особенно девчонок, которые мне нравились.3. Он предваряет более "великий для меня праздник - день моего рождения. Для тех, кто не знает, сообщаю - 20 апреля.

Анатолий Омельчук, президент компании 
" Регион-Т юмень"1. Со своей внучкой Анной Федоровной я всегда заразительно смеюсь. Мне трудно сказать о каком-то конкретном поводе к веселью, ибо она предлагает их так много... Она у меня величественная дама, недавно отметила своей первый юбилей - 5 лет. (Поздравляю-поздрав- ляю, счастливый дед. - Авт.)2. По-крупному не разыгрывали.3. 1 апреля - день создания нашей телекомпании. Я предлагаем коллегам объявить его своим национальным праздником. Но нашлись-таки ханжи, которые побоялись поддержать мою замечательную идею, назвав ее слишком амбициозной. Мы же, хотя и государственная компания, но все же шалопаистая. Кстати, 8 марта исполнилось 10 лет нашему "Авторадио". Заметьте, какие даты мы выбираем для создания своих национальных праздников! И еще, абсолютно уверен, наше телевидение, родившееся 1 апреля, не дает вам, уважаемые зрители, скучать.

Эрнест Валеев, прокурор Тюменской области1. Сегодня утром по очень банальному и вместе с тем житейскому поводу.2. Всегда разыгрывали. Но в последнее время редко.3. Обычный рабочий день. Мы же не в Габ- рово живем.
Михаил Клеандров, член Конституцион

ного суда Российской Федерации1. Я отвечу вам так: всегда готов заразительно засмеяться. Вот через минут скажете нечто и... (Придется сказать: "Знаете, Михаил Иванович, я представляю себе картину. Когда вам уже глубоко за сто лет и вы, полулежа в мягком шезлонге, читаете мою книгу (речь идет о книжке "ИГиП. Штрихи к портрету". - Прим. авт. - и восхищаясь слогом моего письма в главе о вас, говорите: "Так ведь молодец Ирена, здорово про меня написала". И тут в конце этой фразы членкор РАН, доктор юридических наук, профессор М.И.Клеандров заразительно засмеялся).2. Чтобы я сильно попался, такого не было. По мелочам случалось, сейчас даже не припомню детали этих розыгрышей.3. Хорошо отношусь и юмор люблю хороший, если хотите, теплый.
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Совсем
короткие

новости
ОЛЬГА ЧИРКОВАх Комната матери поступающего ребенка будет открыта в ТюмГУ летом во время вступительных экзаменов. Там родители смогут получить помощь квалифицированного врача, заполнить бланк протеста по поводу решения экзаменационной комиссии, ознакомиться со списком других вузов г.Тюмени.х Всероссийская научно-практическая конференция "Русский язык и методика его преподавания: традиции и современность" завершилась в ТюмГУ и собрала около 150 участников. Среди гостей были и представители вузов Китая и Кореи. В рамках конференции проведен мастер-класс "Применение информационных технологий при обучении русскому языку".* Тюменские филологи, разрабатывающие региональные проблемы этнолингвистики, стали одними из организаторов регионального журнала "Тюменское детство". Первый выпуск (март 2006) содержит обзор "Мир детства в культуре народов Тюменской области", второй будет посвящен особенностям детской культуры народов Севера. В составе авторов журнала - ученые ТюмГУ, тюменские врачи, психологи, педагоги, филологи. Новый журнал - первый, посвященный культуре детства Тюменского региона.* В целях совершенствования деятельности органов и подразделений управления внутренних дел ГУВД Тюменской области целевой "Комплексной программой по профилактике правонарушений и усилению борьбы с преступностью в Тюменской области на 2006-2008 годы" дополнительно введено 30 школьных инспекторов по делам несовершеннолетних. Таким образом штат школьных инспекторов укомплектован, сообщили в администрации г.Тюмени.Сущность работы инспекторов ОДН в образовательных учреждениях юга Тюменской области заключается в том, что за каждым инспектором закреплены конкретные учебные заведения с прилегающими микроучастками, что позволяет повсеместно скоординировать работу школьных общественных объединений. Школьный инспектор в образовательном учреждении будет организовывать свою работу совместно с психологами школы, изучать причины плохого поведения учащихся, конфликтные ситуации в семьях, проводить работу по профориентации и формированию у старшеклассников правовой культуры, уважительного отношения к закону. Одним из приоритетных направлений работы школьного инспектора является выявление латентных преступлений, совершаемых как в отношении несовершеннолетних, так и самими несовершеннолетними.Положительным опытом в решении проблемы роста подростковой преступности среди учащихся учебных учреждений является опыт ПДН УВД Центрального округа г.Тюмени. На территории Центрального округа г.Тюмени с 2000 по 2004 год наблюдалось снижение в три раза количества несовершеннолетних участников преступлений из числа учащихся школ.

Искусство не повторяется
АЛИНА ЯНКОВСКАЯ, фото автора21 марта, в Международный день кукольника, в Тюмени торжественно стартовала Театральная неделя, которая продлилась вплоть до 27 марта - Международного дня театра.- Решение организовать театральную неделю пришло вполне закономерно - День театра объединяет все виды театрального искусства, в том числе и кукольников. Поэтому было бы совершенно не разумным собираться дважды - 21 и 27 марта, гораздо лучше организовать Театральную неделю как большой, непрерывный театральный праздник для нас и наших зрителей, - говорит главный режиссер Тюменского театра кукол Сергей

Коллекция письменных памятников музея ТюмГУ
КСЕНИЯ ШПИЛЬСКАЯ
Бумага - очень хрупкий материал. При интенсивном использовании, небрежном обращении она быстро ветшает, легко рвется, мнется, загрязняется, горит. Тексты, написанные или напечатанные на ней, становятся плохо или вообще нечитаемыми и исчезают из истории. Время и люди не щадили книги, очень многое уже утрачено, но тем большее значение приобретает сохранение и изучение того, что осталось: ведь эти памятники содержат много ценных, нигде более не зафиксированных сведений как о далёком, так и о совсем недавнем прошлом.Коллекция письменных рукописных и печатных памятников музея археологии и этнографии Тюменского государственного университета небольшая по количеству, но имеющая в своем составе ряд интересных и ценных экземпляров. На данный момент она насчитывает 123 единицы хранения, из которых 79 печатных, 43 рукописных, 1 памятник смешанного состава.История формирования коллекции неотделима от истории музея, частью которого она является.Началось комплектование коллекций этнографии в 1986 году после 

Анатольевич Грязнов. Мы стремимся не просто показать спектакли детям, для всех нас важно общение со зрителями.И действительно это общение в виде театрализованных праздников и розыгрыша призов продолжалось всю неделю. Дети отвечали на сложные вопросы о театре кукол и получали заслуженные призы - мягкие игрушки другие подарки.За семь дней на сцене театра юные зрители увидели как новые, 

решения проводить учебную этнографическую практику для студентов исторического факультета. Руководство практикой взял на себя ассистент кафедры истории СССР Сергей Викторович Туров; методическое руководство осуществляла лаборатория археографических исследований Уральского государственного университета. Материалы, собранные в экспедициях, поступали в Лабораторию истории культуры Сибири, созданную при историческом факультете в 1987, заведующий кандидат исторических наук Николай Сергеевич Половинкин. Через пять лет количество собранных предметов позволило говорить о возможности организации учебного этнографического музея. Его открытие состоялось в начале 1995 года в здании общежития университета, руководителем стал Владимир Яковлевич Темплинг. В 2000 году фонды двух учебных музеев при историческом факультете - музея археологии и музея этнографии - были объединены в составе единого музея, получившего помещение в учебно-административном корпусе по адресу: ул. Володарского, 2, где он размещается и по сей день.Можно говорить, что за прошедшие двадцать лет сложилось первоначальное ядро музейной коллекции 

премьерные спектакли, так и проверенные временем постановки. Например, такие, как "Карлик Нос", который идет в театре уже больше четверти века, "Аленький цветочек", "Золотой ключик", "Подменыш" и другие.В субботу состоялся театрализованный показ детской моды весеннего сезона. Пеппи Длинный- чулок, законодательница моды, спешит встречать весну и, одевшись не по погоде - простывает. А Доктор Айболит и дети сотрудников театра ей и другим ребятам популярно объясняют, как нужно одеваться весной, чтобы не заболеть.27 марта, во время закрытия Театральной недели актеры и зрители были переполнены впечатлениями - каждый день проходили разные, яркие, насыщенные, незабываемые мероприятия. А как же иначе - искусство не повторяется.

письменных памятников. Подавляющая часть - около 100 рукописей и печатных книг - в результате полевых этнографических исследований, которые уже давно переросли рамки учебной студенческой практики и стали научным проектом, принесшим в ходе своей деятельности серьезные плоды. Кроме того, фонд продолжает пополняться за счет добровольных дарений частных лиц.Подавляющее количество памятников коллекции - это церковно-богослужебная литература: служебники, часословы, минеи, единственный в коллекции Октоих - относятся к общественному богослужению, требники, канонники, молитвословы - к частному. В обоих видах богослужения употребляются Псалтыри, Евангелия и Апостолы. Кроме этого, коллекция располагает некоторым количеством учебной литературы - это "Обучение церковно-славянской грамоте в церковно-приходских школах с примерами для чтения" 1915 года издания, а также учебные Псалтырь и Часослов; литературой религиозно-просветительского характера -"Священная история Нового Завета", "Страсти Христовы" и т.п. и нравоучительными сочинениями.Наиболее ценными - ранними и редкими, являются книги первых русских печатников: "Апостол" Андроника Тимофеева Невежи 1596- 1597 годов издания и "Октоих" Ани- киты Федорова Фофонова, датируемый 1618 годом.Андронику Невеже и его "Апостолу была посвящена небольшая статья в одном из предыдущих номеров газеты "Университет и регион", "Октоиху" и его печатнику планируем посвятить следующую.

Ник Лапа:

"На по процентов!"
ИРИНА СУРЧЕНКО, фото Д.ЗинвьеваРасширенное заседание круглого стола по вопросам сотрудничества между Тюменской областью и Великобританией в нефтегазовой сфере состоялось 20 марта в правительстве Тюменской области. Эта рабочая встреча прошла в рамках официального визита в Тюменскую область делегации посольства Великобритании, в которую входили представители известных компаний, производящих оборудование для нефтегазового комплекса: Виталий Видавс- кий (Andergauge Ltd), Джон Эммет (Moore Industries), Роман Онокало (Geolink), Колин Дэвид (Weatherford). Возглавлял группу иностранных бизнесменов Эндрю Уинтерботам, специалист Министерства Международной торговли Великобритании, а сопровождал гостей Ник Латта, второй секретарь Посольства Великобритании в России, и Юлия Алексеева, советник по торговле и инвестициям Генконсульства Великобритании в УрФО.Тюменскую область за круглым столом представляли Сергей Путмин, директор департамента промышленности, инвестиций и государстве^^ ной поддержки предпринимательствч1 Игорь Шпуров, директор ФГУП "ЗапСибНИИГГ", Рафаил Киршен- баум, генеральный директор ОАО "Гипротюменнефтегаз", Виктор Попов, и.о. гендиректора ОАО "Сиб- НИИНП" и Александр Видковс- кий, коммерческий директор ОАО "СибНИИНП".

После заседания второй секре
тарь Посольства Великобритании 
в России Ник Аатга ответил на 
вопросы вашего корреспондента.

- Поделитесь впечатлениями от визита в Тюменскую область.- Во-первых, сразу было ясно, что Тюменская область очень выгодна для инвестиций, для торговли, для партнерства. Вообще, я считаю, что торговля - первый шаг к большому партнерству. И уверен, что благодаря таким мероприятиям, наши компании, приехавшие сюда в первый раз с целью изучения рынка, в будущем станут вкладывать свои деньги в этот бизнес.- Насколько сильно отличаются технологии, применяемые в нефтегазовой промышленности в Великобритании, от российских?- Когда нефтяники общаются с нефтяниками, неважно, на каком языке говорят, они хорошо понимают друг друга. Есть новые технологии на западе, которыми здесь не пользуются, потому что они просто неудобны для ваших условий. Но сейчас открываются новые месторождения с другими условиями - и появляется возможность использовать и наши новые технологии. И в то же самое время можно применять ваши технологии у нас.- В общем, встреча была полезной?- На сто процентов!
2
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11АВЕЛ ПРЕДЕИН
В последнее время не только в российских деловых кругах усилился интерес к российскому банковскому сектору. Например, один из крупнейших западных фондов Templeton проявляет интерес к вхождению в капитал российского "Внешторгбанка" и даже приобрел 2,878 млн. акций Промстройбанка (дочернего банка Внешторгбанка).В это время индийский банк ICICI Bank Ltd намерен ориентироваться в своей деятельности в России на рынок потребительского кредитования и планирует увеличить на 25 млн. долларов уставный капитал ООО "ICICI Банк Евразия" (100 % дочернего банка).Кроме того, февраль этого года ознаменовался крупнейшей в новейшей истории сделкой: австрийский холдинг "Райффайзен Интернэшнл" приобрел за 550 млн. долларов российский Импэксбанк.Также недавно была завершена сделка по приобретению за 400 млн. долларов Объединенной Финансовой группы (ОФГ) немецким Deutsche Вапком, при этом руководство российского инвестиционного банка перешло на работу в российский дочерний банк.На фоне статистических данных о том, что сеть отделений банков в Москве выросла за прошедший год 10%, в конце февраля 2006 года ^Kmerican Express Bank официально объявил о получении своей российской дочкой" банковской лицензии и о своих планах по развитию сети подразделений.Итак, в настоящее время в России зарегистрировано уже 137 кредитных организаций с участием иностранного капитала, причем 43 из них на 100% принадлежат крупнейшим заграничным банкам, а 8 работают с иностранным участием более чем на 50%. Экономисты признают, что по уровню капитализации и технологиям эти банки опережают российские кредитные организации, их способность выдавать кредиты на более выгодных условиях под сомнение тоже не ставится. Однако "если их не остановить, то российский банковский сектор будет подчинен иностранным кредиторам".

О перспективах российского
банковского сектораНеудивительно, что на фоне такого высокого интереса к российским банкам из-за границы озаботились банковским сектором и российские власти: 2005 год стал периодом беспрецедентного госконтроля за банковским сектором. Так, если в 2004 году лицензий лишились лишь два финансовых учреждения, то в 2005 году Банк России отозвал 14 лицензий на осуществление банковской деятельности в связи с нарушением Закона об отмывании доходов, полученных преступным путем. При этом в 2005 году было 165 случаев наложения Банком России запрета на некоторые виды операций коммерческих банков (в 2004 году - 71) и 253 штрафа (в 2004 году - 105). Только с начала нынешнего года, по состоянию на середину февраля, Центробанк отозвал лицензии у восьми кредитных организаций.Одновременно российские денежные власти планируют вдобавок к государственным Сберегательному банку и Внешторгбанку создать новый супербанк.Российский банк развития с капитализацией не менее 2,5 млрд, долларов планируется создать до конца текущего года на базе Внешэкономбанка, Росэксимбанка и действующего Российского банка развития, активы которых будут объединены.Перспективы нового госбанка в правительстве представляют так: "Это будет достаточно крупный, новый, действующий на основе специального законодательства институт развития с достаточно большим потенциалом. Если этого потенциала будет недостаточно, мы его готовы капитализировать с такой скоростью, с какой он будет развиваться". Ми-, нистр также отметил, что политика слияния госбанков будет продолжаться: "У России достаточно большой госбанковский сектор - 5-6 крупных банков. Мы сейчас его консолидируем".

Инициативу объединения трех специализированных госбанков в единый финансовый институт развития на основе специального закона давно и активно продвигает глава Внешэкономбанка В.Дмитриев. В ВЭБе уверены, что консолидация ресурсов позволит более эффективно решать поставленные ныне перед этими банками задачи, среди которых привлечение инвестиций в крупные, в том числе инфраструктурные проекты, поддержка российского промышленного экспорта и т.д. При этом, считают, что новый банк сможет вписаться в существующие финансовые структуры в России и не будет составлять конкуренции для уже существующих банков, в том числе государственных универсальных.У экспертов нет однозначного мнения по поводу необходимости создания нового крупного госбанка и его влияния на российскую экономику. Одни считают, что укрепление госсектора в любом случае ведет к снижению конкуренции на внутреннем рынке.Другие, напротив, уверены, что соперничество только усилится, поскольку частные банки при появлении мощного конкурента будут вынуждены изыскивать новые методы привлечения клиентов.Так, директор департамента стратегического анализа компании ФБК Игорь Николаев видит в объединении трех госбанков больше плюсов, нежели минусов: если у банков цели схожие (а в данном случае - схожие), то укрупнение - здоровый процесс. Кроме того, по его словам, капитализация российских банков недостаточна: "Они выглядят карликами по сравнению с западными. Если оценивать слияние с этой точки зрения, то такое развитие событий можно только приветствовать'. Впрочем, собственно консолидация не залог успеха, новый банк должен стать конкурентным по стоимости заимствований.

ЭКОНОМИКА j

чтобы кредиты брали у него, а не за границей, где они сегодня дешевы.Банки развитая отнюдь не российское ноу-хау. Подобные организации действуют во многих странах мира, прежде всего развивающихся - Индии, Китае. Южной Африке. Есть такие учреждения и на региональном и межрегиональном уровне - Карибе - кий. Интерамериканский. Исламский банки. Как правило, основным профилем их деяте.мэноста является поддержка стратегических проектов экономики. высокотехнологичных отраслей, ce.vbCKoro хозяйства, образования.По оценкам экспертов, сам по себе процесс укрупнения госбанков носит естественный характер - повышается их экономическая эффективность, снижаются издержки. К тому же вполне возможно, что Банк развития будет активно участвовать в финансировании национальных проектов. Однако, отмечают специалисты, неочевиден смысл заявленной министром большой капитализации банка и возможного выделения на это средств из инвестиционного фонда. Некоторые аналитики полагают даже, что речь в данном случае может идти о различных группировках чиновников, борющихся за контроль над финансовыми потоками.Вместе с тем, экономисты неолиберальной школы обеспокоены широким вмешательством денежных властей в банковский сектор и приводят многочисленные примеры неэффективности государственного капитала в бизнесе. Так. в США рост госрасходов ведет к увеличению издержек в экономике на 30%, то есть то, что бизнес сделал бы за 1 доллар, государство делает за 1,3 доллара. В России это соотношение еще больше. Как отмечает заведующий лабораторией межбюджетных отношений Института экономики переходного периода И.Трунин, "у нас не оценивается эффективность бюджетных расходов. Ясно лишь, по 

смете истрачены деньги н.ш нет. А на Западе, наоборот, проверяют, какой получился результат'.Нео.\ибералы называют вышеуказанное усиление государства в банкинге однозначным шагом назад в проведении экономической политике.Напомним, что до недавнего времени правительственная стратегия в отношении банковского сектора сводилась к тому, что банки с государственным участием не нужны. а доли и пакеты акций таких банков должны быть проданы (речь шла о доле государства приблизительно в 400 кредитных организациях).Принятия этого решения добивались .\ибера\ьные экономисты, считая. что государство, участвуя в капиталах ряда банков, неоправданно дает им фору для игры на банковском поле. Обязательство государства выйти из состава акционеров банков было также зафиксировано и в Стратегии развития банковского сектора.Однако вопрос о возможных последствиях ухода государства с финансового рынка не столь однозначен. Некоторые эксперты давно высказывали свое мнение о том, что эта мера может серьезно ударить по ряду региональных банков. Государственное участие придавало им в глазах клиентов дополнительный вес, кроме того открывало более широкий доступ к дешевым бюджетным и око- лобюджетньм финансовым ресурсам.По словам вице-президента Ассоциации российских банков В.Захарова. гораздо важнее не проблема ухода государства из капитала ряда банков, а проблема, кто купит выставленные на аукцион акции, и купят ли их вообще. Например, если желающих не найдется, то госпакет придется на какое-то время сохранить. А такая ситуация вполне реальна, так как банки, с которыми государство намерено распрощаться, находятся отнюдь не в первой шеренге ведущих кредитных организаций страны.По мнению В. Захарова, учитывая малый капитал банковской системы, государству целесообразней было бы не паковать чемоданы, а, используя свой авторитет, сделать все возможное, чтобы увеличить капиталы этих банков, привлечь в них дополнительных акционеров. Ведь от того, что будут проданы госпакеты, сами размеры капиталов не увеличатся.
ВЫСТАВКА

"Пейзажи Тянь-Шаня.
Пути размышления"

ГАЛИНА ЕФИМОВА
"Выше в горы - ближе к Богу" 
"Горы - иероглифы вечности и 

символ тоски земли по 
бесконечному простору неба".В холле Центра интернет-обра- зования ТюмГУ 22 марта состоялось открытие выставки фоторабот профессора кафедры государственного и муниципального управления Института государства и права ТюмГУ Евгения Александровича Науменко. Вниманию студентов, преподавателей и сотрудников университета представлены уникальные фотоработы - результат прошлогодней экспедиции.

Эти фотографии притягивают взгляд зрителя и больше похожи на произведения искусства, чем на обычные фотозаметки путешественника. Картины отличаются друг от друга неповторимостью природных пейзажей, настроением природы и необыкновенными красками, сопровождающими таинственное движение природы. Но объединяет их возникающее у человека чувство единения с природой, неизменно порождающее философские размышления. Взгляд на эти снимки помогает иначе взглянуть на мир и на людей. А что ощущает человек, находясь на вершине горного хребта?"Когда стоишь на вершине и видишь, как Ьовсем рядом с тобой проплывают облака, чувствуешь свежий и прохладный ветер, белизну снега, мощь и могущество окружающих со всех сторон горных пиков - это заставляет переосмыслить в жизни очень многое. В подобные экспедиции мы ходим уже не первый год и каждый раз возвращаемся возрожденными. Конечно, не как птица Феникс, а внутренне, духовно", - говорит профессор.Кстати, у него большой послужной список альпиниста: Памир, Приполярный Урал, Эльб

рус, Южная и Центральная Камчатка... И из каждого из путешествий Науменко привозит километры фото- и видеокадров, часто равные длине пройденного пути. Причем техника используется не профессиональная. Но качество и красота снимков от этого нисколько не страдает. "Настоящую, профессиональную фото или видеокамеру с собой в экспедицию не возьмешь - весит она слишком много", - поясняет он.Снимки, представленные на суд зрителей - лишь малая доля из сделанных Евгением Александровичем за многие путешествия по горным цепям и хребтам. К его фотографиям мало кто остается равнодушным. Кто-то восхищается, ну а кто-то и критикует.Экспедиция в горы для путешественника г отнюдь не безопасна.Это экстремальный вид отдыха, и он привлекает людей, сильных духом.Но горы обладают особенной энергетикой, притягивающей к себе людей своей величественностью, недоступной красотой и бессмертием.- В горах человек многое переосмысливает, - говорит Евгений Александрович - начинает думать и даже иначе воспринимать мир. Отдаленность от цивилизации помогает ему стать на время философом. И когда особенно остро воспринимается проблематика единения с природой и миром".Профессор Науменко проводит каждый свой отпуск в горах. Всякий раз с конца июля и до середины августа он идет туда, как сам говорит, "перезимовать лето".
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ГАЛИНА ЕФИМОВА.
_______ фото автора

Практически у каждого из нас 
на работе или дома есть компью
тер. Помогает он нам иди же на
оборот - мешает? Риторический 
вопрос. В Научно-исследовательс
ком институте интеллектуаль
ных информационных систем 
(НИИ И ИС) I юменского государ
ственного университета счита
ют. что компьютер способен на 
большее.

Институту интеллектуаль
ных информационных систем, ка
жется, удается сочетать иннова
ционную работу с воспитанием 
молодого поколения ученых и раз
работчиков ИТ. то есть "гото
вить кадры высшей квалификации". 
Одним из методов "воспитания" 
стало проведение специализирован
ного семинара.Практика проведения заседаний городского научно-образовательного семинара "Интеллектуальные информационные системы" началась с момента создания института. На его заседаниях заслушиваются результаты кандидатских и докторских диссертаций, создается ход дипломного проектирования, технологии проектирования программных систем, приложения методов искусственного интеллекта и многое другое.В середине марта состоялось юбилейное заседание семинара. В восьмидесятый раз студенты, аспиранты, преподаватели университетов и специалисты организаций города собрались вместе. На этот раз для того, чтобы обсудить результаты дипломной работы студента пятого курса Института математики и компьютерных наук В.И.Доманского "Моделирование SCADA-архива нефтепромысла" и проект доклада директора НИИ ИИС В.А.Шапцева на предстоящей конференции в ХМАО "Современные тенденции информатизации в социально-экономической сфере в государственном управлении и местном самоуправлении"."Я вырос в той академической среде, где семинары были основным средством воспитания, необходимым для формирования молодых кадров.

КОМПЬЮТЕР СПОСОБЕН
апробации научных идей, доведения их до, как говорят теперь, инновационных проектов, - говорит директор НИИ ИИС и заведующий лабораторией компьютерных средств поддержки деятельности, доктор технических наук Валерий Алексеевич 
Шапцев. - Любое общение между учеными и разработчиками должно сопровождаться здоровой критикой и коллективным анализом сделанного. А то, что каждый из нас критически относится к работе другого, позволяет избежать нелепых ошибок и вообще является признаком здорового роста научного коллектива. Кроме этого семинар выполняет и образовательную функцию, что вполне естественно. Мы стремимся обеспечить не столько мировой уровень разработок и организации работы коллектива, сколько найти адекватную нашим способностям и возможностям нишу в ИТ-отрасли.Приятно, что идея, проведения подобных семинаров в ТюмГУ не нова. Профессора П.Т.Зубков и 

В.Н.Кутрунов начали их несколько раньше нас.На семинарах кроме обязательной экспертизы разработок дипломных и диссертационных работ идет активная дискуссия и живое, нередко жесткое обсуждение услышанного. В спорах рождается истина".
- Валерий Алексеевич, расска
жите, каким образом интеллек
туальные информационные си
стемы помогают человеку в его 
работе?- В период реализации программы "Электронная Россия", рассчитанной на временной промежуток с 2002 по 2010 год, появляется очень много компьютерных баз данных. В связи с этим усугубляется объективная проблема: обилие данных усиливает так называемый "информационный взрыв". Человек не в состоянии интерпретировать все данные, размещенные в этих базах данных, да это и не нужно. Человеку, как Правило, необходима конкретная информация о конкретном объекте или 

ситуации в конкретный момент времени. Требуются данные, позволяющие действовать здесь и сейчас.И наша задача - суметь переложить на компьютер всю черновую интеллектуальную работу, связанную с поиском данных и документов, выбором решений в создавшейся производственной ситуации, не отвлекая человека от собственно профессиональной работы.Целевую ситуацию можно описать примерно так. Человек должен уметь кратко представить компьютеру, а компьютер должен быть способен понять отображение реальной производственной ситуации. На основании этого краткого диалога компьютер выбирает из своей памяти решения, способные ликвидировать возникшую проблему. При этом компьютер использует профессиональный образ пользователя и модель его проблемной области, созданные компьютером в процессе наблюдения за деятельностью специалиста.Наличие в ПК этого образа, так называемого "информационного портрета", и описаний типовых задач пользователя позволяет организовать автономный поиск компьютером необходимой для деятельности пользователя информации, вариантов решений и так далее.Причем в момент появления проблемы вся эта информация начинает работать на пользователя, не заставляя его тратить время и внимание на поиск, интерпретацию и переработку промежуточных данных. Он полностью поглощен только своей проблемой и включением дополнительной информации, имеющейся в его голове, своего опыта и интуиции для того, чтобы выбрать из предложенных компьютером решений то, которое качественно изменит ситуацию в лучшую сторону в самые короткие сроки.Вот так схематично выглядит наш сценарий эффективного взаимодействия компьютера и пользователя, сценарий взаимопомощи с более адек

ватным разделением функций. Причем очень важным становится момент, когда в проблемной ситуации человек не запрашивает данные, а формулирует свою проблему компьютеру и получает от него не данные в виде диаграмм и таблиц, а варианты решения проблемы! Тогда человек выполняет исключительно интеллектуальный труд, делая окончательный и адекватный ситуации выбор.
- Это было бы очень удобно! 
Но наверняка есть и негатив
ные моменты, порожденные та
кими темпами информатиза
ции?- Да, конечно. Компенсацией как раз этого негативного влияния на человека, и в особенности на детей, необходимо серьезно заниматься. Мы работаем и в этом направлении.Интеллект, который для этого вкладывается в компьютер, имеет несколько иную структуру, нежели тот, который реализуется мыслительной деятельностью человека. Мозг и его функционирование изучают фундаментальные науки:-нейрофизиология и искусственный интеллект. Мы же занимаемся так называемым "первым уровнем", или черновым интеллектом, которым современнг^ персональный компьютер обязан оо^ ладать. Например, семантический поиск, генерация вариантов решений - это компетенция в большей степени компьютера, а редактирование проекта документа, выбор адекватного ситуации решения - человека.Но эта работа, предлагаемая компьютеру, не проста и требует от разработчиков соответствующего интеллекта. Таких разработчиков в Тюмени не более двух - трех десятков. Целесообразно использовать благоприятную экономическую ситуацию региона и взятый правительством курс на интенсификацию ИТ-отрас- ли России для создания в регионе передового коллектива по созданию прорывных интеллектуальных компьютерных программ нового поколения, технологий работы именно с

Елена Головчак, директор МОУ средняя общеобразовательная школа №88:

"В национальный проект мы вписались удачно"
ИРИНА СУРЧЕНКО, фото автора

Педагогический стаж Елены 
Владимировны Головчак - ни мно
го ни мало 22 года. За это время 
она прошла все ступени работы 
педагога: по окончании геофака 
Тюменского университета два года 
работала учителем географии, по
том - организатором внеклассной 
и внешкольной работы, а после 
этого четырнадцать лет занима
ла пост заместителя директора, 
и все это в 49-й школе города 
Тюмени. А с августа 2001 года 
Елена Владимировна возглавила но
вую тюменскую школу № 88.

- Возможно, немного глупый 
вопрос, но все же сформули
рую его именно так: "Какая 
она, ваша школа?'- "Школа современных образовательных технологий", вот какая. Так она называется с этого учебного года. С 2002 года школе присвоен статус городской экспериментальной площадки по теме "Информатизация учебно-воспитательного процесса как средство повышения качества образования школьников . С самого начала мы поняли, что ин

формационные технологии наибольший эффект принесут в интеграции с современными педагогическими технологиями, этим теперь и занимаемся - интегрируем их. Результаты у нас уже есть, можем похвастаться тем, как наши ученики продвинулись за это время: с каждым годом растет количество призеров и победителей в олимпиадах, конференциях и телекоммуникационных проектах, как региональных, так и всероссийских. 

Наряду с этим повышается и качество образования, больше детей стали учиться на 4 и 5.Наша школа расположена на Московском тракте, в жилом микрорайоне, обычная средняя школа, учатся все желающие дети, специального отбора не было. Поэтому и важно, что эффект современных информационных технологий доказывается именно на самом обыкновенном учебном заведении - так результат заметнее. Эксперимент проводится до 2008 года, поэтому мы удачно и органично вписались в национальный проект ' Образование". Одним из основных направлений проекта является информатизация образования, а мы здесь на голову выше многих городских школ. С одной стороны нам проще, а с другой - ответственнее и сложнее, потому что не на кого опереться, не на кого посмотреть. Ведь все, что возможно в области информатизации в нашей стране, 

мы в своей школе апробировали. У нас есть цифровая научно-экспериментальная лаборатория "Архимед", с помощью которой дети могут проводить исследования по биологии, химии, физике и создавать собственные проекты. У нас есть роботизированные комплексы "LEGO", позволяющие усовершенствовать уроки технологии: ребята конструируют производственные модели, например, двигатель внутреннего сгорания или гидравлический пресс, плюс могут еще написать программу для них. Все предметы преподаются с использованием информационных технологий, компьютер уже стал неотъемлемой частью учебы. На уроках физики и химии часто применяются виртуальные лаборатории, они позволяют решить проблему недостающих химических реактивов, а также помогают проводить работы, которые в условиях школы проводить нецелесообразно или опасно. И такая методика обучения вызывает заинтересованность у детей, за последние два года резко возрос интерес ребят к физике.
- I I это притом, что ваш учеб
ный план нс отличается от дру
гих школ?- Да, учебный план у нас такой же, как у всех. Единственное, что 

школьный компонент учебной программы дополнен информационными технологиями. Информатика изучается с начальной школы и до 11 класса. На третьей ступени обучения, в выпускных классах - информационнотехнологический профиль, ребята уже непосредственно готовятся к профессии пользователя и программиста. По окончании школы выпускник получает два документа: аттестат государственного образца и диплом по специальности "Пользователь и программист". Но, к сожалению, это дипломы не Тюменского университета. а Томского. С этим университетом у нас заключен договор, они давно занимаются информационными технологиями: разработали профильные программы, получили лицензию и теперь внедряют свои наработки на территории нашей страны.
- Интересно, как вы стали ди
ректором экспериментальной 
площадки?- В городе проводился первый конкурс на должность директора новой школы, мне предложили принять участие, я согласилась... Изначально получилось так. что решением экспертного городского совета было определено школе задание - стать экспериментальной площадкой именно в области информационных техноло-
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НА БОЛЬШЕЕ
информацией, со знаниями, а не с данными. Для этого уместно использовать формируемый в Тюмени технопарк. Наш же институт - хорошая площадка, среда воспитания таких кадров, начиная со студентов третьего - четвертого курса и аспирантов.Вы знаете, что компьютер, стоящий у каждого из нас на столе, в подавляющем большинстве случаев используется всего на 5-10% своей потенциальной производительности. Налицо - глубокая экономическая дисгармония: огромная совокупная стоимость средств вычислительной техники в стране, и - всего лишь проценты ее эффективного использования.

- И что вы предлагаете для уве
личения эффективности ис
пользования ПК?- Компьютерная индустрия быс-■ тро совершенствуется, но не используется должным образом. Вот, например, сейчас появились различные электронные приборы, основанные на общем принципе цифровых технологий: фотоаппарат, mp3-плеер, диктофон, цифровая видеокамера... У каждого - своя диалоговая система, ДЬринцип организации диалога один ^Иерархическое меню. Но для работы с каждым прибором нужно изучить именно его сценарий диалога. А он мог бы быть более унифицированным, даже единообразным.Чем дальше идет процесс информатизации, тем больше человек отвлекается от своей непосредственной профессиональной деятельности. Сначала он должен изучить новую операционную систему, различные приложения, которые улучшают и ускоряют его работу.В условиях интенсивного развития ИТ моральное старение средств ВТ наступает уже через 2-3 года. Специалист еще не успел освоить все функции установленных на его рабочей станции программ, а уже появляются новые "более совершенные". Поэтому существенную часть 

сэкономленных посредством ИТ сил и времени человек тратит на их же освоение. Получается, что призванный помогать в работе компьютер на самом деле все больше и больше только отвлекает от нее. Создается нередко впечатление, что молодые специалисты о компьютере знают больше, чем о своей работе. В результате единственный невосполнимый ресурс человека - время, расходуется неэффективно в растущем океане данных, документов и трудно усваиваемых все расширяющихся возможностей компьютера и инфо- коммуникационной среды. В конституциях Российской Федерации и других стран мира, к сожалению, нет слов о закреплении права человека на неприкосновенность и тем более на защиту личного времени - единственного невосполнимого ресурса человека..Наш институт пытается заниматься творческой работой, направленной на повышение продуктивности общения человека с компьютером в указанных выше смыслах. Проблема неэффективного использования компьютеров на рабочих местах - архиактуальна как в экономическом, так и социальном аспектах. А вы задумывались, почему руководители высокого уровня не работают с компьютером? Им легче дать указание секретарю, подчиненному, чем тратить время на изучение его возможностей. Компьютер сам должен подсказывать, как лучше выполнить ту или иную операцию, решить ту или иную относительно простую задачу. Ведь даже настройку операционной системы, где все достаточно просто, невозможно выполнить без специалиста-компьютерщика. А это мог бы делать сам компьютер, задавая соответствующие вопросы пользователю.. Компьютер может существенно больше и на работе, и дома. Однако, коллективу института нужно зарабатывать деньги. Поэтому сегодня свою задачу мы видим в том, чтобы уже 

то немногое, что сделано за два года, начать широко реализовывать на ИТ-рынке.Здесь, в первую очередь, уместно еще раз упомянуть программу Work Time Manager. Это один из немногих ИТ-продуктов в мире, составляющих нарождающийся сегмент здоровьесберегающих информационных технологий, появившийся как конструктивный результат исследований по информационной экологии человека (см. "УиР" № 40 (132), октябрь 2003 года). Программа Work Time Manager выступает как средство поддержки пользователя при длительной работе за компьютером. Учитывая некоторые индивидуальные особенности пользователя, а также особенности настроек некоторых аппаратных средств (осуществляемых самим пользователем), программа прогнозирует время проведения своевременного перерыва в работе. Программа является профилактической, а принципы работы, заложенные в нее, создавались в соответствии с рекомендациями Всемирной организации здравоохранения й Министерства здравоохранения РФ.Программа уже востребована в крупных организациях и на предприятиях, где руководство заботится о здоровье своих работников. Вскоре на нашем сайте появится демоверсия программы и атрибутика ее электронной продажи.Другой продукт, создавший положительный имидж институту, - информационная система "Реестр ОКН" поддержки учета объектов культурного наследия субъектом Федерации. Сейчас мы имеем договор на ее сопровождение в Комитете охраны памятников национальной культуры Тюменской области. Ее модернизированный вариант реализуется в проекте "Ин- фотур" по заказу департамента стратегического развития Тюменской области. Отличие нашего подхода к реализации таких информационных систем - гибкость совокупности возможностей и способность адаптации к меняющимся потребностям пользователя.
- А кроме этих программ, ка
кими еще разработками богат 
институт?

Смотрите наш сайт www.i3s.utmn.ru. Кроме Work Time Manager в НИИ ИИС мы создали и в разной степени внедрили: ИНГРИС (интегрированную геораспределенную информационную систему вуза совместно с ЦИТ ТюмГУ), "Кадастр ТюмГУ" (систему поддержки владения собственностью вузом), РИФ (реестр имущества фирмы), экспериментальную GRID-систему (сетевой суперкомпьютинг) и некоторые другие. Большая часть программ имеет регистрацию в Федеральной службе по интеллектуальной собственности, патентам и товарным знакам.Начата деятельность по консалтингу крупных организаций в деле адекватного исполнения новой волны информатизации - реинформатизации. Дело в том, что автономное использование приложений MS Office и ряда специализированных программ не приводят к ожидаемому экономическому эффекту. Компьютерные сети превратились в инфраструктурный компонент организаций, что так или иначе требует постоянных затрат на ее поддержание и адекватное развитие. Поэтому эффективное использование всех этих средств беспокоит менеджмент организаций. Им осознана потребность еще раз сделать информатизацию, но уже как следует. А мы это можем делать с ориентацией на интеллектуализацию инфоком- муникационной среды.Мир еще не построил то информационное общество - социально- экономическую формацию, основной производительной силой которой являются интеллектуальные информационные технологии и люди, владеющие ими. Нужно качественно новое поколение разработчиков-системотехников, прикладных аналитиков и проектировщиков программ, способных создавать и развивать такие системы.Уместно в обсуждаемом контексте привести цитату генерального директора Российского НИИ искусственного интеллекта А. Наринья- ни: "...IT исчерпали возможности завершающегося периода своего вегетативного развития. Выживание в ... жестком естественном отборе на новом этапе требует ... качественной революции, которая касается по крайней мере двух изменений.

Смена парадигмы. Эпоха алгоритма заканчивается навсегда ... , уступая этапу развития, "который будет базироваться на естественном параллелизме и недетерминизме.Интеллектуализация. Информационные технологии вступают в эпоху, требующую от них все более высокого уровня интеллекта: они должны научиться понимать пользователя "на лету", часто даже лучше, чем он понимает себя сам. Школьник, чиновник, солдат, домашняя хозяйка будут пользоваться всеми этими IT-чудесами ровно настолько, насколько они смогут стать им понятными, превращаясь в полезные и привычные компоненты их электронной среды обитания".
НИИ ИИС удается эффектив

но сочетать несколько задач. Но 
то, что они делают - востребо
вано и начало приносить реаль
ную пользу. Приятно сознавать, 
что такая концепция информаци
онного общества - это еще одна 
научная область, где ТюмГУ раз
вивает активную исследователь
скую и инновационную деятель
ность, становясь новатором. Это 
мотивирует и новые образова
тельные сценарии в подготовке 
кадров для информационного об
щества.

Web-сайт НИИ ИИС http:// 
i3s.utmn.ru

* Научно-исследовательский 
институт интеллектуальных ин
формационных систем создан при
казом ректора ТюмГУ Г.Ф. Куце
ва 2 июля 2003 г. во исполнение 
соглашения между Сибирским и 
Уральским отделениями РАН, ад
министрацией Тюменской области, 
Тюменским государственным уни
верситетом и Тюменским государ
ственным нефтегазовым универси
тетом.

* Заказчиками НИИ ИИС 
стали: ректорат ТюмГУ, Коми
тет по охране памятников куль
туры Тюменской области, депар
тамент стратегического развития 
Тюменской области. Правитель
ство ХМАО, ОАО ИПП СибНА 
(Тюмень), Муниципальное учреж
дение ДЭАЗИС (Сургут).

гий. Веление времени, так сказать. А школа к тому моменту у нас была новая и оснащена современным оборудованием, вполне подходящее место для эксперимента...В принципе, еще работая в 49-й школе, а она тоже находилась "под экспериментом", я, как заместитель директора, знала, что и как делать, поэтому для меня происходящее не стало чем-то новым и необычным. Конечно, были волнения, переживания, но и уверенность в себе не покидала.
- Новая школа, новый экспе
римент, это заставляло отно
ситься к работе с большей от
ветственностью, хотелось быть 
лучшими?- Дело не том, чтобы быть лучшими, а в том, чтобы давать детям качественное образование. Школа новая, поэтому и дети пришли разные, с разным уровнем подготовки. И учителя точно так же... Пришли те, кто жил рядом, в этом районе, кому было удобно. Все были разные, и чтобы сплотить как-то новый коллектив, нужно было придумать общее дело. А люди уже сформированные, у каждого наработан опыт, какие-то свои традиции в работе. Информатизация как раз и явилась тем новым делом, которое нас объединило. Все были на равных, все начинали с нуля. Обучающие семинары по информатике, интернет-кон- ференции, психологические тренинги на успех - все это нужно было быстро освоить. И дело сразу обернулось так, что дети стали помощниками для учителей, ведь большинство из них с компьютером на ты. А 

учителя повернулись лицом к ученикам, и совершенно изменился климат в общении, установились дружеские, доверительные отношения, они стали партнерами именно в создании уроков.
- Что было самым сложным для 
вас за это время?- Основные трудности как раз были связаны со стабилизацией коллектива, с тем, чтобы поднять всех на решение единой задачи, объединить, обобщить... Кто-то сразу ушел, кто-то пришел. И уже постепенно все узнавали, что школа занимается именно информационными технологиями, поэтому приходили учителя, которых это интересует.На сегодня коллектив стабильный, средневозрастной показатель - 36-37 лет, педагогический стаж в среднем составляет 14 лет. Работают и молодые специалисты, как раз преподаватели информатики. Немного учителей предпенсионного возраста, вот им было труднее всего, но ничего, вроде бы справились...Информационные, технологии мы применяем и в управленческой деятельности' Сетевая программа "Net Школа" - вот один из примеров. Это единое информационное пространство, оно охватывает весь процесс работы в школе, здесь есть база данных на всех детей, родителей, учителей, расписание, объявления, учебные отчеты и т.д. Программа выставлена в Интернет, и любой из родителей, имеющий доступ в сеть, может следить за успехами, достижениями своего ребенка, здесь размещен электронный журнал с оценками. В Тюмени, по-моему, более 

20 школ используют эту программу, конечно, на разных этапах внедрения. Мы практикуем ее уже третий год, сначала было сложно, но со временем все оценили удобство и практичность такой работы. Все компьютеры у нас в школе в локальной сети, поэтому учитель может войти в программу с любого компьютера. И даже дома, через Интернет.
- В рейтинге школ города ваша 
88-я на каком месте?- Единственный рейтинг, по которому я могу судить, это результаты ЕГЭ. Конечно, если взять общий средний показатель успеваемости среди городских школ, то наша стоит выше среднего показателя. Если смотреть по результатам ЕГЭ, то по математике мы занимаем 6-е место среди всех школ, а по русскому языку - второе.
- Впечатляет...- Я горжусь своими выпускниками, результатами ЕГЭ, темпами роста успеваемости. Когда в первый год на ЕГЭ по математике было 23 двойки, у меня был шок, хотя я понимала, что это не только наша вина. Но появилось какое- то внутреннее сопротивление: нужно учить детей так, чтобы был хороший результат, и когда на следующий год было уже 8 двоек, больше пятерок и четверок, а в прошлом году - две двойки, это уже радовало.
- В направлении ин
форматизации школа 

плавно вписалась в рамки на
ционального проекта "Образо
вание"... Как насчет остальных 
проектных мероприятий?- В рамках проекта мы будем принимать участие в направлении "Стимулирование инновационных образовательных программ". Школы, которые пройдут отбор и станут победителями, получат 1 миллион рублей - на развитие материальной базы, на премирование учителей. Также участвуем в проекте "Школа как центр воспитательной работы", у нас работает филиал музыкальной школы, с этого года откроется кружок спортивно-бальных танцев на территории школы. Есть кабинет инспектора по делам несовершеннолетних, планируется сделать пункт участко

вого милиционера. То есть школа действительно станет этим центром, аккумулирующим всю социальную работу микрорайона. К этому и стремимся... Так что мы органично, без проблем вошли в национальный проект, работа идет своим ходом. Стараемся не останавливаться на достигнутом, а развиваться и дальше.Кстати, на федеральном уровне проводится новый эксперимент по теме "Межшкольный методический центр". Тюменская область пока в него не вошла, но наше правительство решило подготовиться заранее, чтобы потом не остаться в хвосте. Выделено пять школ в городе как ресурсные центры, мы в их числе. Смысл в том, что школа как ресурсный центр должна продвигать и пропагандировать внедрение информационных и других современных технологий в образовательный процесс.
- Не слишком ли много для 
вас экспериментов?- Да нет, все они связаны между собой как единый процесс. А иначе работать невозможно: если не поднимать воспитательную составляющую, то тогда с информатизацией ничего не получится, и наоборот... Это даже хорошо, что школа участвует во всех этих проектах, что-то одно реорганизовывать, не задевая другого, не получается. Лучше делать это в комплексе, тогда и эффект будет заметней.
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ИГОРЬ АНДРЕЕВ, фото М.ИлюхинаС 17 по 19 марта в "Ребячьей республике" студенты из лучших групп университетов Ханты-Мансийска, Нижневартовска, Сургута и Тюмени (всего 209 студентов из 11 вузов) по-новому узнавали себя, находили новых друзей, открывали новые горизонты...Когда я приехал в "Ребячку", еще не знал, что там будет, и что будет так интересно...

Насыщенная программа слета не давала ребятам расслабиться ни на минуту.Вся она была нацелена на формирование духа команды, мегакоманды всего слета. В итоге ни одна из групп не осталась без наград и дипломов. Талантливые ребята доказывали, что талантливы во всем: интеллект, спорт, творчество - широкое поле для раскрытия возможностей. Но... обо всем по порядку.Вечером в небольшом актовом зале на торжественное открытие слета собрались уже настоящие друзья, хотя многие познакомились только утром. Всенепременный атрибут

СЛЕТ ЛУЧШИХединства еще с советских времен - галстук, находил себе пристанище в непредсказуемых местах: щиколотка, талия, запястье, украшал колени, щиколотки, грудь и головы лучших из лучших. От лица тюменских вузов всех участников слета приветствовали ректоры ТГНГУ, ТюмГА- СУ, ТГМА и председатель комиссии по внеучебной работе Совета 

ректоров, проректор по внеучебной работе ТюмГУ Надежда Александровна Ермакова. Открылся слет конкурсом "визитка". За короткие пять минут командам нужно было представить не только свою группу, но и всю alma mater. Команды были на высоте. А мне стало грустно: я не прыгал на сцене, не пел песни, я был чужим на этом празднике жизни. Однако после визитки-разминки всех ждал костер, и вот здесь я почувствовал: "Мы с тобой одной крови!" Возле дружеского костра долго звучали старые добрые песни, молодежь знает и любит то, что знали и любили мы... День завершился на танцполе.

Весь второй день прошел под знаком интеллекта и спорта: "Что? Где? Когда?", интеллектуальное многоборье, веселые старты и спортивный турнир. Каждый смог победить, каждый смог стать лидером, а раненых и покалеченных уносили с поля битвы на руках (в основном, девчонок). И конечно, мастер-классы преподавателей вузов- организаторов - ТюмГУ, ТГНГУ, ТюмГАСУ. Серьезные проблемы, требующие серьезных решений: качество покупаемых нами товаров, чистота воды, психологические основы успешности и здоровье человека - все это вызвало неподдельный интерес и море эмоций.В гостях у лучших студентов побывали и провели мастер-класс звезды мирового биатлона Луиза Носкова и Галина Куклева. Участники этого мастер-класса имели возможность провести интервью с олимпийскими чемпионками, пострелять из пневматической винтовки, подержать в руках настоящую "боевую" винтовку биатлонистов.Привожу вам выдержки из импровизированного блиц-опро- са:
- Как воспитать ребенка, что

бы он стал олимпийским чем
пионом?
Л.Н.: - Необходимо давать ребенку возможность выбора, дать шанс полюбить спорт.

- Каково бежать впереди?
Г.К.: - Очень тяжело идти впереди явного лидера, еще бы один подъем... и, казалось, я бы не выдержала (кстати, она выдержала).
- Как справиться с волнением 

на рубеже?
Г.К.: - Когда готов, думаешь только о работе, и все получается, а мешают мысли посторонние, мысли о конечном результате.

- А сейчас вы тренируетесь?
Л.Н.: - Когда уходишь из

ДРУЗЕЙ
спорта, даешь себе отдохнуть, а потом тебя тянет снова тренироваться, и, учитывая то, что мы работаем в ТюмГУ, где есть все возможности, этим нужно пользоваться.Как мне кажется, те спортивные принципы, которым следуют наши чемпионки, нужно применять и в нашей жизни.А вечером того же дня определился лучший староста Тюменской области. Им стал Анатолий Лисин - студент факультета физической культуры и спорта Нижневартовского государственного университета. Именно он (кстати, второй год подряд) лучше других смог ответить на вопрос: "Зачем я группе и зачем группа мне?".Хочу представить вам героя нашего времени.Анатолий Лисин - обладатель премий администрации г. Нижневартовска "Молодой человек года" (2005), "Методист года, менеджер в сфере культуры" (2006), стипендиат губернатора ХМАО - Югра, характер спокойный, размеренный, увлекается горными лыжами, скалолазанием, любимые авторы - Герман Гессе, Макс Фрай.

Анатолий ответил на несколько моих вопросов.
- Что ты хочешь узнать и чего 

добиться в жизни?- Английский язык - обязательно хочу владеть им в совершенстве. Сейчас открывается множество перспектив, хочется узнать очень много и выбрать свой путь, может быть, это сфера международного туризма, главное, чтобы моя работа была востребована.
- Что ты хотел бы изменить в 

себе?- Я меняюсь постоянно.
- Как беда влияет на тебя?- Никак, стараюсь подумать, что сделать, чтобы жить дальше, воспринимаю ее как урок.
- Ты всегда первый?- Я не планировал быть первым. я просто стараюсь хорошо делать свое дело, а жизнь - штука честная, все расставляет по местам.
- Когда было труднее: на пер

вом или втором слете?- Я забыл свой первый слет, за этот год было еще столько интересного.
- Есть ли образец для тебя?- Образца нет, я сам себя совершенствую.
- Что жизнь для тебя: экза

мен или игра?- Жизнь - это серьезная игра. Нужно жить интересно, весело и счастливо, жить играючи, но... играть нужно в правильные игры.
- Твой рецепт звездного ста

росты?- Нужно быть человеком, Ж1Л исходя из всем известных принц^ пов - уважать, учитывать интерес каждого, но не идти на поводу. Староста - это педагог группы.На торжественном закрытии, когда все награды обрели своих героев, участники аплодисментами воздали должное организаторам слета: студенческому центру ТюмГУ, педагогическому отряду ТюмГУ, руководителям творческих программ и многим, многим другим, сделавшим этот слет незабываемым.А я подвел для себя самый важный итог этого слета - в "Ребячью республику" приехали лучшие группы, а уезжали лучшие друзья...
Ни шагу назад, ни шагу на месте...

ИРИНА СУРЧЕНКО
Любовь Васильева - единственная трехкратная параолимпийская чемпионка в мире. На Параолимпиаде-2006 в Турине в лыжных гонках она завоевала четыре медали - три золотые (на дистанциях 10 км и 15 км и в эстафетной гонке) и одну бронзовую (на дистанции 5 км). Именно по это

му поводу 22 марта в управлении по молодежной политике и спорту администрации города Тюмени и состоялось чествование победителей - Любови Васильевой и тренера Вячеслава Голдинова (ДОД СОРЦ "НЕГЕ").- Мы вместе работали и вместе должны делить славу, - заявила Любовь, когда в ее честь со всех сторон посыпались поздравления. А тренер добавил:- Этот не только наш успех', это успех отрасли в целом. Сегодня и губернатор, и президент повернулись лицом к спорту. И наша работа будет оцениваться на равных со здоровыми спортсменами. Я считаю, что в каждом центре, в каждом коллективе есть место для детей с ограниченными возможностями. Поэтому у нас у всех еще непочатый край работы, ведь 10% населения - потенциальные инвалиды.
- Какие вообще у вас 
впечатления от Турина?- Когда говорят, что в сборной между ребятами царит теплая и дружелюбная атмосфера, сплоченный коллектив, - продолжил Вячеслав Анатольевич, - не верьте, это не так. Каждый спортсмен выкладывается на полную, каждый тренер строит гадости другому. Вот выиграла Люба дистанцию 10 км, и в ре

зультате вечером мы узнаем, что она не попадает в эстафету. Скандал, вплоть до шефа миссии Рожкова, собираем собрание, и уже ночью принимаем решение - бежать сильнейшим составом. Все-таки спорт есть спорт, побеждать должен сильнейший. А одна девушка без ног из нашей сборной, которая участвовала в первом этапе, сказала: "Если в составе не будет Васильевой, я не побегу в эстафете, это моя последняя возможность выиграть золото, потому что завязываю со спортом, а здесь устраиваются какие-то политические игры". Вот такое бывает на олимпиадах.
- А у вас с Любой бывали кон
фликты?- У всех спортсменов и тренеров бывают трения. И вот в прошлом году в предолимпийскую неделю Люба мне говорит, что ей костюм тесноват, поправилась на 8 кг. Не порядок, в результате проигрываем соревнования в пух и прах. А в этот раз я ей говорю: "Либо мы идем до конца, либо уже не будем пытаться". Она мне в ответ: "Я пойду до конца, делайте со мной все, что хотите!". И вот сегодня вы видите прекрасную женщину, в прекрасном весе и с прекрасными медалями.
- Какая дистанция была самой 
сложной?- 15 км классическим стилем - это последняя дистанция, мы уже были в ранге двукратных чемпионов. И стоял вопрос, кто станет единственным трехкратным чемпионом Параолимпиады. Опять же старший тренер нас включила не в сильнейшую группу, а в первую, тренеры знают, что это та

кое: все ориентируются сзади по вашему результату, мы шестыми идем, а всего около тридцати человек, и все ориентируются по нам. Я говорю: "Люба, слабому это не поможет, а сильному это ни к чему, давай беги!" Первый круг проходим - проигрываем 6 секунд, на втором круге - уже 4 секунды выигрываем. Осталась последняя "пятерка", самая трудная, все - либо пан, либо пропал! В результате мы выигрываем у второго призера 28 секунд. Это очень большой разрыв. Все! Может, видели фотографию: я Любу взял на руки, подкинул и опять поймал.А Люба на вопрос корреспондента на пресс-конференции "Как вы себя чувствуете, устали?", ответила: "Сейчас я вам покажу, как устала , - и исполняет двойное гимнастическое колесо с прямыми ногами!
- Любовь, что привлекло вас 
именно в этом виде спорта, 
ведь вы занимались гимнасти
кой и легкой атлетикой?- Тренер понравился! - с улыбкой вставил свое слово Вячеслав Анатольевич.
- А если серьезно?- В легкой атлетике очень большая конкуренция, и я это понимала. Тренер предложил попробовать лыжи, сказал, если не получится, го вернешься обратно, если получится, то будем заниматься плотно. Первый сезон был для меня очень тяжелым, но и в то же время и интересным. По сравнению с легкой атлетикой, этот вид спорта очень разнообразный, увлекательный: горы, спуски, подъемы. Это как игра на выживание, проверка себя на прочность. 

Постоянно это ощущаю, и мне нравится. Как говорит мой тренер, в бо.\^ шом спорте не бывает мелочей, НВ этому я пошла на это, а уж если пошла, то дойду до конца.
- Что бы вы хотели пожелать 
молодым спортсменам?- Ни шагу назад, ни шагу на месте, только вперед и только вместе!
- Вячеслав Анатольевич, пару 
слов о спортивных результа
тах Любы.- По результатам такая картина... Пять километров коньковым стилем она пробежала за 15 минут. Это гроссмейстерский результат. Классическую дистанцию 10 км она преодолела за 33 минуты. Самая тяжелая была дистанция 15 км - температура около нуля градусов, переходящая в плюс, падающий снег, Люба прошла это расстояние за 51 минуту. А это уровень первого мужского разряда.
- Вы привезли с собой звание?- Уже сразу после бронзовой медали в Турине Любе присвоили звание "Заслуженный мастер спорта России", а уезжала она отсюда кандидатом в мастера спорта...
- И последний вопрос: "Что для 
вас эта победа?"- Вообще такие достижения наших спортсменов служат ориентиром для всех остальных ребят-инвалидов. Победа на олимпийской лыжне для людей с ограниченными возможностями как раз и является самореализацией. Люба - инвалид по зрению и слуху, ей было вдвойне тяжело. Но она в свои 38 лет сумела за три. подчеркиваю. за ТРИ (!) сезона добиться поразительных успехов: преодолеть свой недуг и выиграть три золотых и одну бронзовую медали на одной Параолимпиаде. Это уникально, еще никому из женщин это не удавалось...
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Особый
J АПРЕЛЯ - ДЕНЬ СМЕХА

мир - особые отношения
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

В канун Дня смеха я разгова
риваю с директором Тюменского 
драматического театра Владими
ром Коревицким.- 1 апреля для меня - это Одесса. Трамвай, когда полно народу, в который с обеих площадок, передней и задней, заходят люди. И тут через весь трамвай крик: "Соня, Соня, слышишь меня? У меня для тебя есть пару интересного". И они начинают друг другу рассказывать. Они не идут навстречу друг к другу, но этот разговор все слышат. Знаете, такое наслаждение ехать в этом трамвае!- Ох уже эта Соня! Увлекательная особа!- Им, наверное доставляет удовольствие, что этот разговор слышат все. Они рассказывают друг другу, чуо произошло накануне, что натворили их дети, кто двойку получил, или про то, что Изя заболел. И никто не скажет им, что "вы мешаете". Особый город, особый мир, особые отношения.Если говорить про первое апреля, то вспоминаю Михал Михалыча Жванецкого, которого я любил и люб- ^Вкза точность его фраз. Сразу вспо- ЧИается его одна премилая вещица про то, как он уже на подступах в Москве. А у него спрашивают, есть ли у вас машина, дача, квартира. Тот отвечает: "Нет у меня машины, дачи, квартиры, потому что если у меня все это будет, то зачем мне нужно будет заниматься этим?". Я думаю, что природа юмора Жванецкого имеет какой-то временной характер. Во-первых, в то время, семидесятые-восьмидесятые годы, когда эзопов язык имел высокий вес для русской интеллигенции, для людей, которые хотели чего-то такого, о чем нельзя было говорить, и он это делал. Поэтому природа того восприятия его юмора была совершено иная. А сегодня в его юморе нет того, что держит этот

/ АПРЕЛЯ - МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ПТИЦ j

• "Это же панк!"
ОЛЬГА ЧИРКОВА, фото автораЗоологический музей ТюмГУ - место особенное. Здесь можно провести весь день и уйти с мыслью, что еще не все увидел.Поводом для нынешнего визита в музей стали птицы, а вернее, новая экспозиция "Тропические птицы мира". Она появилась как раз накануне Международного дня птиц, который отмечается 1 апреля с 1906 года (в связи с заключением Меж

жанр на высоком пике, принципа про- тестности, нет нужды разговаривать на эзоповом языке, и от этого становится скучно.- У нас всегда так: раз все можно, то это уже скучно.- Так ведь самые красивые яблоки растут в соседском саду.А вместе с тем, я не знаю, чем занимается группа аншлагизации и петросянизации. Но я над тем, что они делают, давно не смеюсь. Но есть громадное количество людей, которые смеются над этим. Также для меня не является предметом смеха то, что делает Михаил Задорнов. Его юмор напоминает мне юмор циничного хирурга. Некая злобная рациональная отстраненность: а вот меня там при

нимали в каком-то городе и они то- то не сделали. И он начинает по поводу того, что ему не сделали, ерничать. Грязью поливать тех, кто его принимал. Я не приемлю такой юмор. ...Да, почему сразу Одесса?- Потому что там Моня живет?- Это изящно. У одесского юмора особый стиль, особый язык. Не так давно слышал анекдот. "Вы себе представляете Одессу? Мы были под французами, были при большевиках, 

дународной конвенции по охране птиц). И сотрудникам биологического факультета есть что показать - собрано более 300 видов птиц, миниатюрных и гигантских, со строгим оперением и забавными пестрыми хохолками."Смотрите, жар-птица!" - так радостно реагируют школьники, увидев грациозного павлина. - "Это же панк!" - хохочут они, показывая пальцами на удода."А это птицы невероятной красоты, - говорит доцент кафедры зоологии и гидробиологии Тамара Ивановна Рыбакова, обращая внимание на застывшую на веточке колибри. - В литературе пишут, что они сверкают как драгоценные камни, и я с этим абсолютно согласна. Невероятно красивы создания со всевозможными отросточками, которые придают птице особую прелесть и шарм. А какими удивительными способностями они обладают! Крыльях способны сделать 300 взмахов в минуту, поэтому у них хорошо развиты грудные и сердечные мышцы. Потому у них самое большое сердце относительно массы тела".Не менее интересны представленные на выставке попугаи. Среди них - серый жако. Эта птица способна запоминать до сотни слов и даже составлять фразы."А вот иволга - моя любимая птица, - подводит меня Тамара Ивановна к очередному экспонату насыщенного лимонного цвета. - Она 

были при царской России и при этом всегда были свободным городом. Представляете, мы теперь украинский город. Вы себе можете это представить? "Одесса - это такой межнациональный котел, в котором переплелись культуры, традиции, стереотипы поведения, уклады стольких народов... Одессу нельзя спутать ни с каким городом мира. Ес.\и ты встречаешь где бы то ни было одессита, то его тоже ни с кем спутать невозможно. Помню, Роман Карцев (он уехал из Одессы очень давно) мне рассказывал, это было где-то в начале девяностых годов. Был среди его одноклассников некий Моня, я сейчас не помню, какое имя назвал Карцев. Спустя одного лет Карцев приехал в Нью-Йорк. Естественно, зашел на Брайтон, где обычно выступают русские артисты. "Иду, - рассказывает Карцев, - по Брайтону. Смотрю: Моня стоит возле какого- то дома и с кем-то разговаривает. Он бросает взгляд на меня и видит, что я иду точно навстречу. Так вот, вы себе можете представить, что он у меня спросил? Мы не виделись лет двадцать, а он: "Кстати, как "Черноморец" сыграл?". Я был поражен. А он обнял меня и сказал: "Рома, ты видишь, где я стою? Это мой гастроном. Значит так. в любое время заходи, бери любые продукты, которые тебе нужны, и скажешь кассирше, что Моня мне сказал, на двадцать процентов дешевле. И вот однажды я прихожу в этот гастроном, беру продукты, накладываю полную корзину. Подвожу ее к кассиру. Она все выкладывает. Считает, считает, и я вижу, что надо ее предупредить про 20 процентов. Говорю ей: "Моня сказал, мне на 20 процентов дешевле". Вы себе можете представить, что ответила мне этот кассир: "Ах, Моня вам сказал, слушайте его больше".- Какой город, по-вашему, претендует на право оказаться самым смешливым и тонко понимающим юмор?
к нам поздно прилетает и рано улетает. Это щурки золотистые, сизоворонки..."О каждой птице Т. Рыбакова говорит интересно и душевно, она работает в ТюмГУ с 1971 года и не перестает удивляться и восхищаться этими милыми созданиями природы. "Я вообще птиц люблю, - признается она. - Поэтому, наверное, и читаю курс экологии птиц, орнитологии. Иногда задумываешься, откуда это совершенство. Какую бы систему органов не смотрели, все настолько приспособлено, что диву даешься. Птицы - умные создания. Есть среди них даже такие, кто умеет считать, различать цвета".Во время нашей экскурсии Тамара Ивановна легко находила нужную птицу среди большого количества экспонатов, она всегда оказывалась под рукой. "Наверное, и на ощупь определите птицу?" - поинтересовалась я. "Не знаю, - отвечал она. - Возможно, ощупав клюв, когти, определив величину, узнала бы. Сказала бы, это дневной или ночной хищник по степени мягкости оперения. Смогла бы узнать цапель, дятлов".Жаль, что о птицах в последнее время вспоминают лишь в связи с одним фактом - птичьим гриппом, а прилет их ждут уже не так радостно. ... В центре музейного зала расположен экспонат особый, подаренный в год 75-летия вуза - птица счастья. Кто именно преподнес такой подарок, в суматохе праздничных юбилейных дней и не запомнили. Знают точно, один из выпускников факультета, тот, который как и все остальные получил здесь образования и улетел строить свое будущее.

А

- Я бы назвал не город, а скорей всего деревню. В деревнях природа юмора удивите. \ьна. Когда возникают какие-нибудь катакхизмы в общественном сознании, в государстве, то возрождение нации и государства идет не из центра, не из города, а из деревень, где .моди жнвхт по биологическим законам. Они рождаются, растут, взрослеют, учатся, работают, вступают в брак, рожают детей... И у этих лю- дей. живхтних по строгим законам, особая природа юмора. Может, грубого. Но с точки зрения ума такого мужицкого, их юмор очень точный и лаконичный. В отличие от городов. Мне очень нравится отношения этих .мо- дей. Они удивите.чьно просты. Например, мы раз в год, как правило, ездим на родину моей супруги. Там живут ее мама и сестра жены с мужем, который занимается фермерством. Нормальный, хороший парень, я люблю его. Когда он не на работе, мы берем бутылочку водки, садимся выпиваем. И.м< баню затопим и пос хе нее "причастимся". Однажды сидим вот так с ним. распаренные, удовлетворенные. И я ему говорю: "Серега, а Ольга твоя смотри как хорошо выглядит!". На что он мне отвечает: "За хорошим хозяином так и свинья барыня". Где такое еще можно услышать, в каком городе?Что касается города, то, мне представляется, I аброво мог бы по-своему соперничать с Одессой. Вы же знаете, что все габровскне коты ходят без хвоста.- ???- Как объясняют сами габровцы, такое "варварство" связано с тем, что они всячески нацелены на сохранение тепла в своих домах, чтобы коты, выходили из дома побыстрее. Нравится мне местная байка про очки, у которых сотрутся стекла, если их постоянно носить.- Ну что вы, Моня с Соней лучше!- Согласен.- Кстати, можно стать одесситом, не родившись в Одессе?
2 АПРЕЛЯ ■ МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ ДЕТСКОЙ КНИГИ

Привлечь
к воспитанию пап
Международный день детской книги традиционно отмечается 2 апреля, в день рождения датского писателя-сказочника Ганса Христиана Андерсена (1805-1875г.). Обычно к этому дню во многих странах приурочивают проведение Недели детской и юношеской книги, проводят утренники, конкурсы, выставки.Тюмень не стала исключением - в библиотеках города запланированы всевозможные праздники. Мы же решили обратить внимание на иллюстрации к детским книжкам - то, что в первую очередь привлекает детей , и представляет основу издания.В книжных магазинах - обилие книг. Ярких, интересных. Вот только некоторые родители что- L то долго стоят и перелистыва- f ют, а где-то и перечитывают v книжки. И правильно делают!У нас есть несколько книг, купленных наобум. Толстого слона из одной из них мы показываем гостям с традиционным вопросом: "Вы ничего не замечаете?" Через несколько секунд слышится изумленный ответ: "Уши человеческие!"А как красиво одевают животных - обилие одежды порой и

- Нет.- А потерять одесский характер можно?- Если твои мама. папа, бабушка, дедушка родихись в Одессе, не потеряешь.- Но почему Одесса?- Не знаю, может, потому, что она жемчужина у моря?- Объясните, если сможете, мне такой парадокс, наш народ знает толк в юморе и сатире, быть может. даже у нас - самый тонкий юмор. Но почему мы относимся к самой неу.сыбающейся нации?- В нас есть что-то такое, почему мы всегда решаем вселенские задачи. У нас принято считать, что человек дахжен работать ради могущества своей державы, не ради семьи, а ради общего. Это обстоятельство, возможно, не позво.хяет человеку быть достаточно свободным.- Однако при всем при том мне почему-то кажется, что мы самая анекдотоприд^-мывающая нация.- Я могу сослаться лишь на вариации из одной легенды. К примеру, говорили раньше, что самые умные анекдоты в Советском Союзе приду- мывали в КГБ. Был. говорят, целый отдел, который занимался таким сочинительством.- Для чего такое понадобилось?- Для снятия напряжения в обществе.- Вы уверены, что так оно в было?- А почему бы и нет? Потребность в снятии напряжения в обществе была острой. Это моя гипотеза. Может, и ничего такого не было.- Ну и про Райкина я не могу не спросить.- Да что тут спрашивать, я же пробовался в мастерскую этого великого мастера. Но потом понял: затея не по мне.- Что-то из Райкина сразу сейчас экспромтом выдайте.- Про балерину и динамо-машину, которую следует к ее ноге прикрепить.- И пусть она дает ток в недоразвитые районы. Это было восхитительно, так же, как и про 11 футболистов, и про завмаг, продавец обувной отдел.

создает загадку - что это за зверь? То ли заяц, то ли белка. Купив несколько книг, обнаружите, что одежда одинаковая - современные издатели не хотят тратиться на художников, потому картинки делаются просто - к готовому платыо приставляется голова - кошки, собаки, кого угодно.Есть у нас еще одно изумительное издание - Агния Барто, стихи детям. Подарок от бабушки. Посмотрели мы картинки и засомневались, показывать ли такое ребенку. До чего реальные картинки - просто фотографии из взрослых журналов. "Мы с Тамарой ходим парой, санитары мы с Тамарой" - длинноногие девицы не школьного возраста игриво смотрят на нас со страницы. Невольно ищешь иное значение слову "санитары".Как искусно сделан макияж у девочек! "Мы целое утро возились с ростками..." А посмотришь на них, как будто только из парикмахерской. Давно заметили, что, приходя в гости и принимая их у себя, мы смотрим книги. Детские книги. Смеемся и удивляемся. "Современные иллюстрации - способ привлечь к воспитанию пап", - сказала мне однажды знакомая. А может, она права?
7
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Она успела вжиться в роль
ИРЕНА ГЕЦЕВИЧ

После Туринской Олимпиады в большинстве СМИ идут дискуссии о том, кто из спортсменов сколько заработал. А мы с олимпийской чемпионкой Лиллехаммера, профессором 1 юмГУ, заместителем директора департамента по спорту и молодежной политике Тюменской области Луизой Носковой разговаривали о том, что она там увидела и с кем встретилась, и как болела, и как ей повезло.Олимпийская чемпионка по биатлону была в Турине всего неделю, которая пришлась на вторую, заключительную, часть спортивного праздника. И, говорит, что видела все главные зимние старты четырехлетия. Да, надо отметить, что этот желанный вояж в Турин нашей знаменитой биатлонистки состоялся благодаря усилиям и по приглашению другой олимпийской чемпионки, но по фехтованию - Галины Гороховой, которая возглавляет Российский союз спортсменов.Луиза призналась, что эту Олимпиаду смотрела разными глазами. Как чиновник она отметила красочность, которая была придана главным церемониям игр - открытию и закрытию, с другой стороны - работа транспорта вызывала отнюдь не романтические чувства, потому что 
Российский флаг над биатлонным 

центром Турина

Двукратный олимпийский чемпион 
по биатлону Дмитрий Васильев

здесь прокол следовал за проколом и, даже случилось такое, Луиза Николаевна вместе с коллегами-болельщиками однажды уехала совсем на другой стадион. Волонтеры говорили исключительно на итальянском, а язык жеста в таких ситуациях мало помогал. И еще, она огорчилась тому обстоятельству, что не смогла купить подобающих историческому случаю сувениров. Их просто на вторую часть Олимпиады осталось мало да и выбор оказался небольшим. Но эту досадную оплошность олимпийская чемпионка компенсировала весьма удачной... "стрельбой".Мы пересмотрели с Луизой Николаевной огромное количество фотографий, сделанных ею на разных стадионах. Отобрать что-то са- мое-самое было трудно из-за огромного дефицита места в газете. Порадовались между тем, что альбом нашей биатлонистки пополнился профессиональными снимками.Луиза призналась и в том, что смотреть женский, да и мужской биатлон ей было непросто. Мешал... опыт. "Постоянно думала, что я бы сделала здесь так, а в этом случае стреляла иначе', - говорит олимпийская чемпионка. - Трудно следить за гонкой, когда еще совсем недавно сама бежала. Хотелось стать на лыжи". Но она там побегала будь 

здоров, и сделала немало картинок с лыжной трассы.На вопрос о том, кто из наших ей, профессиональной болельщице, больше понравился, Луиза Носкова сказала: "Больше всего запомнилась женская эстафета в лыжных гонках, наша биатлонная эстафета, которую выиграли наши девочки. Запали в душу наши бобслеисты, завоевавшие серебро. Саночник Альберт Демченко". Луиза изящно ушла от ответа на вопрос о лидере женской биатлонной сборной, но при этом отметила, что абсолютно верила в девчонок, которые были просто обозлены после дисквалификации О.Пылевой. За что и наказали немецких подружек почти целой минутой запаса, насладившись грациозным победным финишем с флагом своей страны.Она успела вжиться и в роль просто болельщицы. И гордо ходила по Турину в полюбившейся всем форме нашей олимпийской сборной. В ее обществе были замечены многие .известные люди нашей страны, а в русском доме Луиза Николаевна ела блины с икрой......Эта была третья Олимпиада Луизы Носковой. В Лиллехаммере она стала олимпийской чемпионкой, в Афинах, на летней Олимпиаде, болела за наших, а в Турине - болела за наших профессионально.

Женский биатлон Турина

принять участие в научно-практической конференции
"Взаимодействие библиотеки и ка

федр по формированию единого до
кументного фонда вуза", которая будет проходить 6-7 апреля 2006 года.Конференция посвящена проблемам координации деятельности библиотеки и кафедр по формированию фонда и охватывает широкий круг теоретических и практических вопросов.Предлагаемые к обсуждению вопросы:Библиотеки и кафедры: концепции формирования фонда;Интеграция и доступность информационных ресурсов;

Процесс комплектования и удовлетворение ин(|юрмационных потребностей пользователей вузовской библиотеки;Книгообеспеченность учебного процесса (кафедра - сектор комплектования - абонемент);Специфика пополнения фонда редких книг;Фонд электронной библиотеки: создание, хранение, организация доступа;Опыт внедрения системы менеджмента качества информационнобиблиотечных услуг на основе стандарта Р ИСО 9001: 2000.К участию в конференции мы приглашаем сотрудников библиотек, 

преподавателей и всех заинтересованных специалистов.Программа конференции будет сформирована на основе заявленных докладов участников и персональных приглашений.Заявки на участие в конференции с указанием тем докладов просим направлять в инновационно-методический отдел ИБЦ не позднее 27 марта 2006, г.При подготовке докладов желательно, чтобы изложенный материал носил конкретно-практическую направленность. Оргкомитет оставляет за собой право включения докладов в регламент конференции.Доклады будут опубликованы в сборнике материалов, который выйдет после завершения работы конференции. Выступление с докладом являе тся обязательным условием публикации материала.Во время конференции дополнительно для библиотекарей библиотек- филиалов будут проводиться мероприятия по актуальным вопросам организации работы библиотеки.Вниманию участников конференции будет представлена новая форма комплектования библиотечного фонда - ассортиментная выставка (опыт работы Зональной научной библиотеки УГТУ-УПИ, г. Екатеринбург). Ос

новная цель выставки - улучшение качества формирования фонда учебными и научными изданиями, в соответствии с учебными планами, программами вуза и нормами книгообес- печенности. Профессорско-преподавательский состав кафедр и сотрудники отделов обслуживания библиотеки совместно принимают решение о целесообразности приобретения необходимых изданий в фонд библиотеки.Первая экспериментальная ассортиментная выставка литературы будет организована для Института педагогики, психологии и управления ТюмГУ.О( >гкомитет просит всех участников конференции сообщить о своем приезде и о необходимости бронирования мест в гостинице.Получить ответы на интересующие вас вопросы можно по тел.: (3452) 45-60-25.Инновационно-методический отдел ИБЦ: Васильева Наталия Александровна, Малецкая Вера Викторовна.Почтовый адрес оргкомитета: 625003 г. Тюмень, ул. Семакова, 18.Электронный адрес оргкомитета: libinct@utmn.ruЖд ем вас на нашей конференции!С надеждой на плодотворное сотрудничество и взаимодействие.
Н.Скалон, директор ИБЦ ТюмГУ

Диссертационные сов >■9 
ТюмГУ в апреле

Д 212.274.08 (биологические 
науки)

7 апреля, 10.00 И.И.Антип- кина "Динамика травяного покрова в березняках, поврежденных непарным шелкопрядом (lymantria dispar 1.) на юге Тюменской области", кандидатская, 03.00.16.
7 апреля, 12.00 В.А.Знаменщиков "Агроэкологические основы супрессии фитопаразитарных грибов на яровых зерновых в Тюменской области", кандидатская, 03.00.16.
Д 212.274.03 (экономические 

науки)

27 апреля, 14.00 О.Е.Мезенцева "Оценка экономической эффективности в обосновании интеграции промышленных предприятий", кандидатская, 08.00.05.
27 апреля, 16.00 Н.В.Красовская "Механизм управления устойчивостью экономики мебельных предприятий", кандидатская, 08.00.05.
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